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la justicia pidiendo comisiones de investigación, porque han 
votado en contra en Castilla-León, sus correligionarios, a la 
comisión de investigación en Castilla-León, señor Barrachina, 
con 3 muertos, con 3 muertos, y ni una sola decisión .

¿Qué política hacen ustedes? ¿Ustedes sabe qué política 
hacen? La política del barro, la política destructiva, la polí-
tica que nos avergüenza como ciudadanos, la que no quie-
ren los valencianos y las valencianas . Por eso ustedes no van 
a gobernar en la próxima legislatura.

Buenas tardes . (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera:

Gràcies, senyoria .

Interpel·lació al conseller d’Hisenda i Model Econòmic, senyor 
Arcadi España García, sobre la política general de la conselleria 
per a lluitar contra l’economia submergida, que formulen el 
diputat senyor Tony Woodward Poch i les diputades senyora 
Yaneth Giraldo Jiménez i senyora Ruth Merino Peña (GP 
Ciudadanos) (RE número 56.246, BOCV número 260)

La senyora vicepresidenta primera:

Passem al punt 8: Interpel·lació al conseller d’Hisenda i 
Model Econòmic sobre la política general de la conselleria 
per a lluitar contra l’economia submergida, que formula el 
diputat Toni Woodward, del Grup Parlamentari Ciudadanos.

Té la paraula el senyor Woodward per a formular la 
interpel·lació.

Quan vullga, senyoria.

El senyor Woodward Poch:

Muchas gracias .

Bien, buenas tardes. Ya el último punto.

Señor Arcadi, señor conseller, me alegro de verle esta tarde 
aquí para que pueda responder a mi interpelación . Y la 
lástima es que mañana pues no pueda estar para respon-
der a la pregunta oral que iba a hacer mi compañera, Irene 
Giraldo, sobre la reforma fiscal anunciada por el president, 
que también tiene mucho que ver con la economía sumer-
gida; misma pregunta también que tenían que realizar sus 
socios de Podemos . Y hay un dicho que dice bien claro que 
en política las casualidades no existen.

Deberíamos a lo mejor bautizarle como esa película, bueno, 
Novia a la fuga no, pero consellera a la fuga, o como estamos 
oyendo en la interpelación, pues conseller sumergido . (Veus) 
¿Cómo?

La senyora vicepresidenta primera:

Senyories, per favor, pregue silenci .

El senyor Woodward Poch:

Bien vamos . Es que es verdad que el viernes registró su 
ausencia o su excusa por acudir a un acto organizado por el 
Consell en un municipio que gobiernan ustedes, y ese mismo 
día, pues bueno, responder las preguntas de la oposición y 
realizar nuestra tarea, pues nos lo pone un poco difícil. Mire, 
bueno, ya tendrá tiempo usted de explicar la excursión de 
mañana, la próxima semana, que espero que sí que venga a 
contestar las preguntas que le vamos a formular .

Mire, nos centramos en la interpelación de hoy sobre la 
economía sumergida, que, bueno, ahora hace falta que 
le diga lo que es, que representa al conjunto de aque-
llas operaciones productivas irregulares que se ocultan a 
la administración pública con un objetivo claro, que es el 
objetivo de evitar el pago de impuestos y las cuotas de la 
Seguridad Social, o para cumplir, incumplir o no cumplir 
con las obligaciones laborales, administrativas, tributarias 
al final y al cabo.

La economía sumergida sobre todo distorsiona la compe-
tencia, perjudicando, a modo de competencia desleal, 
a empresas, trabajadores e incluso a ciudadanos que 
cumplen con todas las normativas y pagan todos sus 
impuestos religiosamente . Estamos premiando o se premia 
a ese incumplidor, y es un tipo de, esa palabra que les 
gusta tanto a ustedes, es un dumping que se está haciendo 
de una gente contra otra .

Mire, sí que es verdad que a mí me viene cuando hablamos 
de economía sumergida –esto es un tema que ya la legis-
latura pasada se debatió bastante–, es sinónimo de mayor 
presión fiscal para personas, para empresas, para autóno-
mos, me viene también el sinónimo de mayor peso para acti-
vidades o en actividades poco cualificadas, corrupción, ética, 
tasas de paro elevadas, fraude, infrafinanciación sobre todo, 
un escenario es perfecto para la Comunidad Valenciana .

Mire, nuestra región se encuentra entre las cinco comunida-
des autónomas con mayor nivel de fraude fiscal, en concreto 
sobre un 25 % del PIB, pese a que no tenemos muchos 
informes oficiales, y eso que se han pedido desde la Cámara 
o hay una PNL registrada por ustedes, por los socialistas, 
que no se ha debatido desde 2020, me extraña. Estamos 
hablando de unos veintiséis mil millones de euros que se 
escapan al control de la Agencia Tributaria. Somos, bueno, 
estamos por encima de la media nacional, que es del 23 % 
y la media europea del 18,5 %. Hay un tema que debería ir 
siempre muy de la mano, que son impuestos y derechos, 
pues deberían ir unidos, como le decía .

Mire, el PIB de la Comunidad Valenciana, el último dato, 
son 104 .000 millones de euros . Somos la cuarta econo-
mía por comunidad autónoma. El 25 % del PIB, ya se lo he 
dicho, 26 .000 millones de euros . Estaríamos hablando de ya 
un presupuesto de…, ojalá tuviéramos ese dinero extra en 
los presupuestos de la Generalitat. Un 35 % de esos 26.000 
millones, estamos hablando de una defraudación o unos 
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ingresos que no se recaudan por impuestos en la Comunidad 
Valenciana y cuotas de la seguridad social de 9 .000 millones 
de euros, 6 .000 millones de impuestos, 3 .000 de la seguri-
dad social y estaríamos diciendo que tendría un impacto de 
unos tres mil millones en las cuentas directas de ingresos de 
la Comunidad Valenciana, que no se reciben .

Ya se lo dije al señor Soler, al conseller Soler, la legisla-
tura pasada y se lo vuelvo a repetir. No es normal que en la 
Comunidad Valenciana hablemos de unas cifras del 25 %, 
pero, bueno, es lo que hay . Me iría a datos nacionales, pero 
no vale la pena .

Y sí que es verdad que, como he dicho antes, qué factores son 
los que determinan esa economía o mayor economía sumer-
gida . Yo antes le he dicho las palabras, los (inintel·ligible) … , 
pero sí que es verdad que los principales o uno de los princi-
pales factores en que coinciden diversos estudios es el tejido 
productivo de la Comunidad Valenciana, donde predomi-
nan sectores como el turismo, la hostelería, la agricultura, el 
textil…, donde se producen frecuentemente esos pagos en b . 
Pero no hay que demonizar a estos sectores, porque muchos 
otros están también al orden del día . No sé si habrá hecho 
alguna obra recientemente en su casa o ha hecho alguna 
reparación y ha venido el técnico, le ha pedido 70 euros y 
decía: «Bueno, pues, páseme la factura» y dice: «Sí, sí, pero 
son 15 euros más» y, ¡uy!, a lo mejor ha tenido la tentación de: 
«No, no, pues, déjalo y te lo pago y me olvido de esa factura», 
y ya estamos haciendo esa economía sumergida .

El informe del Instituto de Investigaciones Económicas dice 
que en las regiones donde hay más…, con mayor nivel de PIB 
per cápita y en aquellas tasas de desempleo más bajos, pues, 
la economía sumergida supone unas tasas más bajas de esto, 
de economía sumergida .

Le voy a dar un dato también, porque en esas comunidades 
no hay una presión fiscal tan alta como la que hay aquí, pero 
sí que es verdad que en los últimos…, ya le digo, en los ocho 
primeros meses del año han recaudado 1 .800 millones más 
en impuestos en esta comunidad, 1 .800 millones más que 
en el 2021, 380 millones más en agosto .

Bueno, me gustaría saber…, como no me queda tiempo y, si no, 
me va a reñir la presidenta, pues, voy directamente al grano . 
Ya le pedimos elaborar un plan de lucha contra la economía 
sumergida en el debate de política general, nos dijeron que no. 
Y yo le pregunto entonces, ¿qué medidas está llevando a cabo, 
desde su conselleria, para combatir el fraude fiscal y esa econo-
mía sumergida, sobre todo en la Comunidad Valenciana? ¿Qué 
resultados… o cree que los resultados que están teniendo a 
cabo, de llevar a cabo alguna acción, son efectivos?

Muchas gracias . (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera:

Gràcies, senyoria .

Per donar resposta a la interpel·lació, té la paraula l’honora-
ble conseller d’hisenda .

Quan vullga, senyoria.

El senyor conseller d’Hisenda i Model Econòmic:

Gràcies, presidenta .

Gracias, señor diputado .

Más allá de las bromas del principio de su intervención, 
que por la prudencia y por mi carácter no voy a contestar, 
aunque sería muy fácil, sería muy fácil, no voy a hacerlo –
alguna pista han dado por ahí, pero sería muy fácil–, le agra-
dezco la interpelación, porque creo que el tema es muy rele-
vante y muy importante porque, al final, cuando hablamos 
de economía sumergida estamos hablando no solo de un 
problema que, como usted bien decía, afecta al conjunto 
de la sociedad, sino de un problema que se podría decir 
en una palabra: insolidaridad . Podría ser esa la palabra que 
podría traducir lo que significa economía sumergida, porque 
no solo afecta a una merma de ingresos en las arcas tribu-
tarias, también practica la competencia desleal con otros 
que cumplen, con otras empresas, otros autónomos u otras 
pymes que cumplen, y también en la protección social de los 
trabajadores .

Yo vengo de una comarca donde, tradicionalmente, se hacía, 
durante mucho tiempo…, no se pagaba…, se pagaba todo 
el negro, no se cotizaba la seguridad social y esas perso-
nas solo pueden subsistir ahora, en su jubilación, gracias a 
las pensiones no contributivas. O sea, que esas tres facetas 
yo creo que son de suficiente gravedad para cuando habla-
mos de esa insolidaridad que provoca la economía sumer-
gida . Y, por tanto, es una de las líneas principales de cual-
quier gobierno .

Y coincido con usted en que es muy difícil el análisis y la 
comparación, una cosa es por el propio concepto de lo 
que significa y por el objeto. Es difícil analizar algo que se 
esconde, que se pretende esconder de la administración, 
¿no?, actividades ocultas. Por eso, los técnicos, por ejem-
plo, Gestha, una organización de técnicos de hacienda, dice 
que cuando hablamos de economía sumergida lo importante 
no es la foto, sino la tendencia, que yo creo que eso siem-
pre, cuando las estadísticas son de difícil magnitud, difícil de 
mesurar, pues, (inintel·ligible) …

En España, como bien sabe, pues, tenemos también datos, 
que ya sabe que la presión fiscal en España es inferior a 
la media de los países de la media de la Unión Europea . 
Estamos en unos índices aproximados a otros países medite-
rráneos. En 2018, Funcas estimaba entre el 18,5 % el 24,5 %, 
dependiendo del estudio . Y en la Comunidad Valenciana 
es verdad que las cifras que tenemos últimas hablan de en 
torno al 24,8 %, 25 % de economía sumergida, ligeramente 
superior quizás a la media, pero por debajo de Extremadura, 
Andalucía, Castilla-La Mancha, Canarias y valores muy apro-
ximados a Castilla y León, Murcia o Asturias.

Pero, como le decía, lo relevante es la evolución . Y la evolu-
ción es moderadamente positiva. ¿En qué sentido? En 2015, 
más allá de los indicadores macroeconómicos, que también 
inciden, como usted bien ha dicho, en el PIB, que en aquel 
entonces teníamos la mayor caída del PIB de las comunida-
des autónomas y una tasa de desempleo del 23 % y éramos 
también el pódium en la tasa de economía sumergida . Según 
un informe de Fitch y también de la agencia española de la 
administración tributaria, estábamos en el 26,5 %.



Número 123  ¦  19-10-2022 Pàg. 6846

También, en aquellos años, en 2008, la Comunidad 
Valenciana acaparaba, según Gestha, el 10 % del dinero 
negro existente en España, diez puntos por encima de la 
media europea . Por lo tanto, estábamos en unas circunstan-
cias y unas cifras que son muy elocuentes por sí mismas .

En 2022, debido a muchas razones, a la política del Consell, 
pero también a cambios en la estructura económica y a 
cambios también sociológicos –a los que haré mención 
luego en la réplica–, la economía sumergida desciende . 
Estamos…, como usted bien decía, hemos caído cerca de dos 
puntos en los últimos informes, lo que dicen –y dispone-
mos de datos oficiales que avalan también– unos indicado-
res indirectos, porque es verdad que también dependen del 
crecimiento de la economía y eso ha pasado en los últimos 
años, las autoliquidaciones voluntarias de impuestos aumen-
taron más de un punto –lo cual es un dato positivo, pero, 
como le digo y sabe usted perfectamente, indirecto–, así 
como la recaudación tributaria, que también ha aumentado 
de forma significativa.

Pero indicadores más directos también, en una de las partes 
de la lucha de la economía sumergida, es la inspección . 
Recuperamos 95 millones de euros derivados de la lucha 
contra el fraude fiscal. Es más, la semana pasada el Gobierno 
de España daba a conocer un informe que, desde el inicio de 
la pandemia, se han conseguido en toda España, eso sí, sacar 
a 285 .000 empleos de la economía sumergida .

También, entrando ya en el detalle de su pregunta, la polí-
tica general del Consell, pues es, desde luego, seguir cola-
borando con el estado, con el ministerio de trabajo, para 
reforzar, como siempre, la inspección, la labor inspectora. 
También la Agencia Tributaria Valenciana, que fue creada, 
como sabe, por este Consell y que entre uno de sus obje-
tivos estratégicos, y así lo recoge su plan plurianual, es la 
mejora de la lucha contra el fraude fiscal desde la triple 
perspectiva: prevención, control y cooperación.

Esa actuación complementaria entre la agencia estatal tribu-
taria y la agencia valenciana tributaria ha mejorado la presta-
ción asistencial integral para el cumplimiento voluntario de 
las obligaciones tributarias; hay que ponérselo fácil también 
a los ciudadanos, el cumplimiento de sus obligaciones tribu-
tarias . Y, en segundo lugar, también se ha incrementado el 
número de comprobaciones y actuaciones para identificar 
a los que están obligados a declarar o también a los contri-
buyentes deslocalizados de forma ficticia a otras comunida-
des autónomas . Por eso una de las claves es la colaboración 
entre administraciones .

Con ello hemos conseguido que 2021 sea el año en que más 
autodeclaraciones voluntarias se han presentado, desde que 
la agencia tiene registros, pero, además, ha aumentado un 
22,5 % la recaudación derivada del fraude fiscal respecto al 
ejercicio anterior .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

(Ocupa la presidència el president de les Corts Valencianes, 
senyor Enric Morera i Català)

El senyor president:

Moltes gràcies, conseller .

Continuem amb la interpel·lació, ara amb la contestació, la 
rèplica que farà l’il·lustre diputat Toni Woodward a la contes-
tació de l’honorable conseller .

El senyor Woodward Poch:

Sí, muchas gracias .

Efectivamente, usted hablaba de 238.000 trabajos que han 
aflorado en España en la inspección. Estaríamos hablando, 
ese 10 %, de 28.000 empleos aquí, en la Comunidad 
Valenciana .

Yo voy más allá. Ya le digo, los datos… Hay que apostar, 
apostar por luchar contra el fraude, que es lo que se está 
haciendo, claro, se lucha contra los que están declarando, al 
más fácil de encontrar, pero que también defrauda . Pero hay 
que ir contra esa economía sumergida, que es la que real-
mente está desprotegiendo al resto y privando de muchos 
derechos a tener esos hospitales y esa sanidad que quere-
mos, esos servicios sociales, esas plazas de mayores que 
faltan en la Comunidad Valenciana .

No le volveré a decir, pero sí recordar, porque son cifras, 
26 .000 millones de euros se cifra la economía sumergida en 
la Comunidad Valenciana y, directamente, pues, 10 .000 millo-
nes de euros en ingresos tributarios que se dejan de percibir y 
3 .000 millones que incidirían directamente en los presupuestos 
de la Generalitat Valenciana. Con eso, ¿qué podríamos lograr? 
Pues, lo que queremos, más bases imponibles, más declaracio-
nes de renta; más declarantes de renta, pues, significa tener 
mucha más recaudación y es una buena medida para atajar esa 
economía sumergida, atajar el fraude y tendríamos un bene-
ficio también indirecto, con menos subsidios que tendríamos 
que pagar a esa gente que, en teoría, está cobrando en b y está 
cobrando, pues, algún subsidio, que seguro que la hay .

Poco más ya . Le he dicho antes que nosotros le presentamos 
un plan, ya no contra el fraude fiscal, que es normalmente 
el plan de actuación que tienen ustedes aprobado en el 
2022, pero, más allá del fraude fiscal, me iría a esa lucha de 
la economía sumergida, donde queremos que se actúe y que 
se incida en el estudio que le pedimos y el plan de actua-
ción directa contra la economía… Lucha contra la economía 
sumergida al final eso lo que le pedimos. Se lo volveremos a 
pedir ahora en presupuestos y ojalá que no se quede solo en 
un papel y que se actúe directamente en ello .

Ya le digo que lo más interesante sería que pusieran en 
marcha o les dijera a sus colegas de aquí, de las Corts, que 
pongan en marcha esa PNL que tienen, del 2020, que pide 
al observatorio del trabajo decente…, un observatorio que 
aprobaron ustedes para que llevará a cabo un estudio sobre 
la economía sumergida, cosa que desde la fecha, 2020, 
no han solicitado y creo que es muy necesaria aquí, en la 
Comunidad Valenciana .

Muchas gracias . (Aplaudiments)
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El senyor president:

Moltes gràcies, senyoria .

Farà la rèplica l’honorable conseller a la intervenció que 
acabem d’escoltar .

Quan vosté vullga, conseller.

El senyor conseller d’Hisenda i Model Econòmic:

Gràcies, president .

Pues, sí, yo creo que, si me permite ahora, en este turno 
de cierre de la interpelación, yo creo que las causas las ha 
apuntado, pero me gustaría reflexionar, yo creo, con usted al 
respecto .

Desde luego, hay unas causas de por qué el nivel de la 
economía sumergida en países o en regiones como la 
Comunidad Valenciana tiene el nivel que tiene, a diferencia 
de otros países europeos, ¿no? Una es obvia, es la estruc-
tura económica que tenemos que, a medida que avancemos 
y estamos avanzando hacia un modelo diferente y más avan-
zado y con mayor valor añadido, también yo creo que ahí irá 
reduciéndose de una forma…, en paralelo a ese cambio del 
modelo productivo.

En segundo lugar están los instrumentos de control, que 
estoy de acuerdo yo que eso hay que reforzarlos y mejorar-
los y mejorar también, que ya se ha hecho, pero reforzar la 
colaboración, reforzar los planes de lucha contra la econo-
mía sumergida, está muy focalizada, sabemos muy bien las 
zonas donde se produce, o sea que allí hay que actuar con 
mayor contundencia también y también con el efecto que 
eso tiene para aflorar y también para proteger a los propios 
trabajadores que están trabajando en la economía sumer-
gida, para protegerlos a ellos mismos también y que puedan 
tener en el futuro una pensión, además de corregir la 
desigualdad que tiene también que unos paguen y otros no. 
Si pagáramos todos, seguramente todos pagaríamos menos 
para obtener los mismos servicios .

Pero hay una parte que me gustaría introducir, que es la de 
la cultura fiscal. Ha habido mucho debate estos meses sobre 
la fiscalidad, muchísimo debate. Y ya sabemos que cuando 
el debate se polariza mucho y cuando el debate surge, si me 
permiten la broma, de la M-30, pues, nos contamina todos 
demasiado y perdemos un poco la perspectiva, porque la 
realidad empieza a importar menos y empiezan a importar 
más los eslóganes a las frases de un tuit que pueda poner 
cualquier dirigente político.

Pero yo creo que hay una parte muy importante de la 
cultura fiscal y con dos caras de la moneda, ¿no?, que yo 
creo que son muy relevantes . La primera es ser conscien-
tes de para qué sirven los impuestos. ¿Se imaginan, si el 
estado no hubiera tenido recursos necesarios, cómo hubié-
ramos afrontado la pandemia, cómo hubiéramos pagado la 
sanidad pública, a todos los médicos, a todos los profesiona-
les sanitarios? Sin esos recursos, que salen de los impuestos, 
no hubiéramos podido atender y hacer frente a la sanidad 
pública . O sea, yo creo que hay que poner en valor también 

para qué sirven los impuestos, y normalmente se hace 
mucha demagogia, con que infiernos fiscales… Pues normal-
mente, yo creo que más que infierno fiscal…, creo que un 
infierno es un sitio donde tengas que ir porque tengas una 
enfermedad y te tengan que cobrar, donde tengas que llevar 
a tus hijos o hijas a un colegio y tengas que pagar, o te arrui-
nes por tener una enfermedad grave . Yo creo que eso está 
más cerca del infierno que otras cosas que se inventan de 
infiernos fiscales.

En todo caso, yo creo que hay dos componentes, usted 
también lo ha apuntado mucho, es el de que van allí y te 
piden si la quieres con IVA o sin IVA . Eso lo contaba Borrell, 
se acuerdan, cuando era secretario de estado de hacienda, 
que le pasó justamente ese ejemplo, y al propio secreta-
rio de estado de hacienda le preguntaron si quería la factura 
con IVA o sin IVA . Yo creo que eso es algo que no tendría 
que estar bien visto, porque ahora parece ser que el que 
paga impuestos para algunos es el tonto, el que no ha sabido 
cómo evadirlos .

Y el segundo elemento que da legitimidad al sistema fiscal 
es que el gasto público sea eficiente y adecuado. Porque 
es verdad que, si pides a los ciudadanos recursos, tienes 
también que darles esos recursos, canalizados en servi-
cios públicos, de una forma eficiente. Ahí yo creo que se ha 
avanzado mucho, pero también he de reconocer que queda 
muchísimo por avanzar en todas las administraciones. Y lo 
estamos viendo estos días, muchas veces, con la lentitud 
que hay en muchísimos procedimientos en la Unión Europea 
o en otros países, por una dificultad que tenemos las admi-
nistraciones de ser más ágiles . Pero ahí es una línea que es 
prioritaria, que es prioritaria para este Consell, y que ha de 
serlo en los próximos años, donde seguro que vamos a tener 
unas condiciones financieras no tan halagüeñas como las 
que hemos tenido estos años .

Muchísimas gracias . (Aplaudiments)

El senyor president:

Moltes gràcies, conseller .

Interpel·lació al conseller de Sanitat Universal i Salut Pública, 
senyor Miguel Mínguez Pérez, sobre la política general del 
Consell en matèria de garantia de la llibertat de consciència dels 
profesionals sanitaris de la Comunitat Valenciana, que formula 
la diputada senyora Ana Vega Campos (GP Vox Comunidad 
Valenciana) (RE número 52.538, BOCV número 235)

El senyor president:

Passarem al següent punt, i últim, de l’ordre del dia de hui, 
del ple de hui, que és la interpel·lació al conseller de sanitat i 
salut pública sobre la política general del Consell en matèria 
de garantia de la llibertat de consciència dels professionals 
sanitaris de la Comunitat Valenciana, que formula l’il·lustre 
diputat David García .


